



Déclaration du Forum des jeunes professionnels du patrimoine mondial 2019

Nous, participants au Forum des jeunes professionnels du patrimoine mondial de l'UNESCO 2019 "Patrimoine mondial : perspectives locales pour défis mondiaux", tenons à remercier sincèrement le Ministre de la Culture de la République d'Azerbaïdjan, M. Abulfas Garayev, Président de la 43e session du Comité du patrimoine mondial et le Centre du patrimoine mondial de l'UNESCO. En outre, nous sommes reconnaissants au Ministère de la Culture d'avoir organisé et financé le Forum. Nos sincères remerciements vont aux équipes de direction et de bénévoles pour leur soutien, ainsi qu'aux groupes d'experts pour leurs idées enrichissantes et leur encadrement. Nous avons examiné trois aspects du patrimoine en Azerbaïdjan, à savoir le contexte urbain à Bakou, les paysages culturels au Gobustan et le patrimoine immatériel, à travers les perspectives locales pour relever les défis mondiaux. S'appuyant sur les déclarations des précédents forums de la jeunesse, cet examen nous a amenés à exprimer ce qui suit :

En tant que jeunes, nous considérons l'attrait de la vie urbaine comme un pôle d'attraction pour l'innovation, la créativité et les nouveaux modes de vie. Cependant, le développement incontrôlé en cours dans les centres urbains du monde entier est totalement inacceptable, entraînant l'érosion du caractère et de l'identité propres du lieu.

Le développement durable et l'amélioration de la vitalité socio-économique et de la qualité de vie des villes sont nécessaires à l'élaboration de stratégies intégrées et adaptées au milieu, afin de renforcer les liens entre les zones rurales et urbaines. En impliquant les parties prenantes locales par le biais d'une approche participative et d'un partenariat multipartite, nous pouvons atteindre les ODD des Nations Unies et le Nouvel agenda urbain et concrétiser l'Accord de Paris sur le changement climatique.

Nous reconnaissons qu'il importe de définir des indicateurs sensibles au milieu pour surveiller la mise en œuvre efficace des ODD et leurs effets dans le temps. En se concentrant uniquement sur les dépenses totales consacrées à la préservation, à la protection et à la conservation du patrimoine, les valeurs sociales, culturelles et économiques ne sont pas pleinement prises en compte. Cela risque de causer des dommages irremplaçables aux biens patrimoniaux et à leur transmission aux générations futures. De nouveaux indicateurs devraient être établis pour mieux suivre et évaluer les besoins qualitatifs de l'avenir. Nous avons besoin d'une action urgente, car il serait irresponsable de ne pas le faire.

Le concept à plusieurs niveaux du paysage culturel, dans lequel les communautés locales jouent un rôle central dans l'interaction entre la société humaine et la nature, est souvent réduit aux aspects esthétiques du paysage, réduisant ainsi sa diversité inhérente. Il faut des stratégies inclusives qui intègrent la gestion centrée sur la communauté, qui dépassent le domaine du patrimoine matériel et immatériel pour intégrer tous les aspects de la vie.

Nous demandons à toutes les parties prenantes de s'assurer de l'engagement des populations locales, en particulier des jeunes et des minorités, afin qu'elles puissent apporter leurs connaissances et leur expérience. Nous soulignons l'importance d'un système de gestion réfléchi et efficace qui veille aux intérêts de la communauté et à son bien-être et favorise l'éducation afin d'assurer la conservation à long terme.

Le patrimoine immatériel est fondamental pour la préservation de la diversité et de l'identité locale dans le contexte des paysages urbains et culturels. La menace que les migrations, l'urbanisation et la mondialisation font peser sur la diversité sociale et culturelle est profondément préoccupante, et nous demandons instamment à toutes les parties prenantes locales d'établir des relations tant locales que mondiales pour échanger des connaissances et favoriser le dialogue interculturel.

Les technologies numériques jouent un rôle croissant en tant qu'outil d'interprétation et de diffusion des multiples valeurs du patrimoine. Les jeunes générations ne doivent pas être ignorées, mais impliquées dans l'utilisation de ces technologies car elles sont à l'avant-garde de ce progrès.

Nous sommes malheureusement témoins de la manière dont les intérêts économiques et politiques font obstacle à la poursuite d'une protection durable des personnes et de l'environnement. Le patrimoine mondial est bien plus qu'une simple carte postale et son statut ne doit pas être utilisé uniquement comme un label de promotion touristique, mais comme un outil pour sa protection et sa mise en valeur.

Nous, jeunes professionnels du monde entier, nous nous engageons à poursuivre le mandat de l'UNESCO qui est de construire la paix dans l'esprit de l'humanité dans notre pratique de gestion du patrimoine. Nos recommandations reposent sur la croyance dans le pouvoir unificateur du patrimoine, la liberté d'expression et la force de la diversité culturelle et naturelle pour parvenir à un développement durable.

En ces temps de tensions et de polarisation politiques croissantes, nous insistons sur la nécessité d'un dialogue respectueux fondé sur la compréhension mutuelle. Les défis que nous avons soulignés exigent une action immédiate ; leur résolution ne doit pas être laissée aux générations futures. Travaillons ensemble pour relever les défis mondiaux de notre époque avant qu'il ne soit trop tard.

Merci.